



¿Conoce el trabajo y los proyectos presentados por los parlamentarios por Chiloé?

Este es un año de elecciones parlamentarias, los dirigentes en distintas áreas comienzan a realizar evaluaciones en torno a los hechos que han impactado realmente en la provincia, más allá de las comisiones en las que participan los diputados, es necesario revisar los temas y señales que han dado a los habitantes del archipiélago.

OPINION DIRIGENTES

Selim Barría, emblemático dirigente y partidario del puente sobre el Canal de Chacao, señaló que "en relación a la labor parlamentaria, si bien hemos visto esbozos de algún tipo de gestión, en términos de resultados de un proyecto, no ha sido palpable a lo menos para la comunidad. Esperamos que en este poco tiempo que queda se haga un ejercicio más concreto, más palpable de su labor. Hemos visto cierta preocupación, por ejemplo en relación a la licitación de la Ruta 5, Chacao-Chonchi, o sea en eso vemos la preocupación de los parlamentarios"

Barría agrega que le gustaría algo más concreto en aspectos como los "términos de lo que es la ley Lafkenche por ejemplo, en términos también de la vivienda en Ancud por ejemplo- igual algo más fuerte y concreto en términos de que se puede hacer en relación a esta necesidad, porque se trata de mil quinientas familias, por lo menos en la ciudad de Ancud; el tema de la basura que ya ha trascendido a distintos gobiernos comunales, entonces yo creo que los diputados en cuatro años algo más pudiesen haber hecho", indicó el dirigente ancuditano.

Julio Candia, Presidente de la Cámara de Comercio de Castro y Vicepresidente de la Multigremial señaló que, "Sí lo vemos desde el punto de vista de lo que a nosotros nos compete en el tema del turismo, en el tema de lo que significa, la pesca artesanal, la parte industrial, bueno, definitivamente los

parlamentarios están al debe. El único que ha puesto un poco la cara y que se ha dado cuenta de la problemática que tienen en este momento no solamente los Lagos, sino que también específicamente Chiloé, es con lo que está pasando con la ley Lafkenche, que es un tema no menor, que no se ha tocado, que no se le ha dado solución y simplemente lo que pasa es que muchos de los parlamentarios, entre comillas, apoyan la ley, pensando de que lo están haciendo bien en un tema social, sin embargo están perjudicando a la pesca artesanal, al turismo, y por qué no decirlo, también está perjudicando a la industria, que es la que nos provee entre los mitilcultores y la salmoneicultura y en ese aspecto, yo creo que el único que realmente que he visto que estaba trabajando, estaba funcionando y estaba preocupado y en reuniones, ha sido el diputado Mauro González. Ahí lo he visto en ese tema".

Candia agrega además que "Con respecto a temas de conectividad, prácticamente nulo, porque los únicos que han puesto un poco de ayuda y han cooperado un poco, junto con la multigremial y algunos otros gremios, es el tema de los alcaldes, que han hecho fuerza, por ejemplo, estamos haciendo fuerza para que se termine el Bypass de Castro, para ver qué solución tenemos, porque hasta el momento, el Ministerio de Obras Públicas, nunca nos ha dado respuesta, qué es lo que va a pasar con el proyecto de la doble vía y ahí los parlamentarios incluidos, yo diría que los senadores, no han tenido participación activa en poderse reunir, en poder conversar, en tocar puertas, en buscar, pedir al Ministerio, ellos tienen toda la facultad como para pedir al Ministerio reuniones junto con los gremios, y la verdad es que, para ser bien honestos, prácticamente nulo, no hemos tenido una buena sonoridad. Había una participación en algún momento para el cambio de la ley que tiene que ver con el Consejo Monumento Nacional, ¿no es cierto?, que se iba a hacer una nueva ley y ahí estaba el diputado Alejandro Bernal muy entusiasmado, sin embargo lo he visto bastante alejado del tema, pensar que él tiene hartas más posibilidades que el resto de poder tocar puertas y ver qué es lo que pasa con ese proyecto. Definitivamente no ha pasado nada y se ha quedado por ahí, (y es un proyecto sumamente relevante que lo podrían tomar los diputados, porque ese proyecto ya está, digamos, en condiciones de poder ser revisado, visto y avanzar. Hubo algunos detalles, algunos problemas con el subsecretario que había anteriormente y hasta ahí llegó, pero no es un tema menor, porque la cantidad de infraestructura que se retrasa, por culpa del Consejo Monumento Nacional es enorme a nivel nacional", explicó el dirigente.

En el ámbito de la educación, José Torres Caucamán, Vicepresidente de la Federación Nacional de Trabajadores de la Educación y Presidente del sindicato de la Corporación Municipal de Castro, señaló que, "Con respecto a los parlamentarios de acá en la zona, desde

continúa en pág. 5..

...viene de pág. 4

esta área del rol educativo, el que más ha estado presente y ha estado trabajando a acuerdo con nosotros ha sido el diputado Fernando Borquez. Estuvo en todo este proceso del traspaso al SLEP, tanto jardines infantiles como establecimientos educacionales, son traspasados y van a ser administrados por el Servicio Local de Educación Pública Chiloe y nosotros estamos preocupados por cómo va a comenzar a funcionar de aquí en marzo”,

Ahora, agrega Torres, “en cuanto al trabajo que estamos haciendo como gremio de educación, con respecto a la homologación del bono zona extrema, se hizo un compromiso y se acordó una mesa de trabajo en el Ministerio de Hacienda, quien me apoyó bastante en ese sentido y fue, podríamos decir, el canalizador de todo esto fue el senador Espinoza. Él estuvo a la par con los gremios de acá, de la provincia de Chiloé, para lograr una homologación del bono zona extrema. No es un proceso que sea rápido, pero por lo menos ya comenzamos con las primeras mesas de trabajo, que fue ahora en enero, y de ahí vamos a seguir continuando con la mesa, para ver cómo logramos una homologación, lo más satisfactoria para todos los trabajadores del área de salud, trabajadores del área de educación y los trabajadores municipales. Esa homologación va, pero se va a hacer de manera parcializada y en un trabajo consensuado y un poquito a mediano plazo. Nosotros lo que estamos pidiendo como

trabajadores de la educación, es que recibamos el mismo bono zona extrema que recibe nuestro colega de Palena. El otro trabajo que se hizo y se concretó fue las becas para los estudiantes, que salían de sus hogares para estudiar en otra parte y que eso fue iniciativa del Diputado Héctor Ulloa y se está esperando que se pueda ampliar la cantidad. Y de ahí, en realidad, esos tres grandes trabajos se hicieron durante el 2024”, explicó el dirigente.

DIPUTADOS

Consultados algunos parlamentarios que fueron nombrados por los dirigentes, algunos de ellos dieron cuenta de sus gestiones realizadas a favor del archipiélago.

Consultado el Diputado Mauro González, indicó que “No existen proyectos liderados por mí, que vayan en directo beneficio solo de Chiloé. Lo que sí se ha realizado son gestiones para ir en apoyo de los habitantes de la zona. Entre ellos el declarar como plaga del Visón Americano y estar permanentemente en contacto que las personas para conocer su problemas y buscar soluciones ante las autoridades sectoriales, tales como abordar la implementación del Servicio Oncológico de Referencia para la atención de pacientes con cáncer en Chiloé, o requerir de ministro de Hacienda que se reajuste el bono por zona extrema para trabajadores de la Atención Primaria de Chiloé, o la constante preocupación frente



a los problemas que enfrentan los asistentes de la educación”, expresó el Parlamentario, quien actualmente trabaja en el tema de la Ley Lafkenche.

Alejandro Bernaldes en tanto, dijo que, “Nosotros estamos trabajando por el Bicentenario de Chiloé. Algo concreto el Sello Bicentenario y Fondos extras para esta conmemoración. También lo del feriado del 21 de septiembre y la solicitud de un nuevo feriado. Eso con foco directo para Chiloé y también la solicitud para extender al 100% de los estudiantes la beca de integración territorial, eso lo defendimos en Sala y entiendo que debería ocurrir, como leyes, pero en solicitudes son varios: salud, educación, cultura (Declaración Monumento Aucar por ejemplo) y las denuncias realizadas en torno al mal estado de la ruta Dalcahue”, precisó el parlamentario.

Por último el Diputado Fernando Bórquez, informó que respecto a sus gestiones solicitó en conjunto con los Ministerios del Interior y Seguridad Pública y de Hacienda, poder estudiar una fórmula que permita la creación de una división territorial que considere a la provincia de Chiloé y las islas Desertores en una nueva región. Apoyo también en Proyecto de Resolución que declara feriado Chiloé y Magallanes el 21 de septiembre (Goleta de Ancud) y también trabaja en la Reforma Tributaria implemente medidas que fomenten la Tributación e inversión de las empresas salmoneras en Chiloé. A lo anterior solicitó en conjunto con los Ministerios de Defensa Nacional y Bienes Nacionales se pueda estudiar una fórmula que permita conceder títulos de dominio a los locatarios de los palafitos de la provincia de Chiloé, tema del cual aún no hay novedades concretas.